



ESTUDIANTES DE TECNOLOGÍA SE VAN DE INTERCAMBIO A BRASIL Y COLOMBIA

Pág. 3

LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD HUMANA COMPROMETIDA CON LA SALUD



Pág. 4

OPINIÓN



MISIÓN DE LA UNIVERSIDAD, UN TEMA «NUESTRO»

AUTORES: Irene Lanzas y Senén Barro

Pág. 10



Síguenos



LA GACETA

Órgano informativo de la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno"

Circulación Digital
(11 Páginas)
Martes 15 de Agosto 2023
Año 2023
OFICIAL UAGRM

UAGRM CONMEMORÓ 93 AÑOS DE LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA

Inspirados en los principios autonómicos conquistados en Córdoba, Argentina (1918) los universitarios de nuestro

país lograron que, durante el Gobierno de Carlos Blanco Galindo, el 25 de julio de 1930 se promueva la Reforma Educativa

que liberó a la Universidad introduciendo el concepto de Autonomía.

En este sentido, la Universidad

Autónoma "Gabriel René Moreno" conmemoró los 93 años de Autonomía Universitaria con la presencia de docentes, estudiantes y administrati-

vos, además de contar con la presencia de invitados especiales a los que fueron partícipes de la lucha por mantener la misma.

Pág. 5

LA UAGRM PRODUCE QUINUA TROPICALIZADA



Pág. 6

JÓVENES PROFESIONALES DE LA UAGRM SE CAPACITARÁN EN CHINA



Pág. 5

TRES DOCENTES MERITORIOS DE LA UAGRM RECIBEN EL TÍTULO 'DOCTOR HONORIS CAUSA'



Pág. 7

56 NUEVOS PROFESIONALES DE LA FINI UAGRM



Pág. 8

STAFF

EDITORIAL



MANFREDO R. BRAVO CHÁVEZ
 Director



AMPUERO JUSTINIANO JENNY
 Comité editorial



FRANCO MERCADO MARÍA PÍA
 Comité editorial



MÉNDEZ HERRERA ROBERTO
 Comité editorial



CENTENARO MARTÍNEZ CAROLINA
 Correctora



CHURA CAZORLA VERONICA
 Redacción



PARDO EDUARDO
 Fotografía



PINTO PINTO MARCELO ANDRES
 Diseño gráfico



Autor:
Manfredo R. Bravo Chávez
 Jefe del Dpto. de Relaciones Públicas
 Nacionales e Internacionales

AUTONOMÍA UNIVERSITARIA FRENTE A LOS DESAFÍOS DEL PRÓXIMO CONGRESO UNIVERSITARIO DE LA UAGRM

El pasado 25 de julio en nuestra universidad hemos celebrado los 93 años de la "Autonomía Universitaria" en Bolivia (25 de julio de 1930), movimiento que emerge de la corriente liberadora de "el grito de Córdoba" de 1918 y que promueve entre otras cosas, la autonomía universitaria, la libertad de cátedra, la participación de los estudiantes en el llamado co-gobierno universitario y en lo ideológico, una universidad gratuita al servicio de la ilustración y profesionalización del pueblo.

Nuestras universidades a partir de su autonomía fueron parte importante de la construcción histórico-política de la realidad nacional, sobre todo en lo que significó la historia del S. XX. La interpretación histórica, la producción intelectual y la lucha política de destacados catedráticos y estudiantes del Sistema de la Universidad Boliviana (desde 1983) en procesos como la Revolución Nacional (1946 - 1952) y las luchas contra las Dictaduras Militares (1971 - 1983) en la recuperación de la democracia.

No se puede dejar de mencionar los aportes de nuestra Universidad Gabriel René Moreno en procesos de lucha histórica, en lo que fue el Memorandum de 1904, la creación del Comité Cívico Pro Santa Cruz (1950); las luchas cívicas por el 11% (1956); en la creación de la Fexpo Cruceña (1962); la luctuosa defensa de la No Intervención militar de la universidad (1971), la recuperación de la democracia y la autonomía universitaria (1983), las luchas por la descentralización y posteriores autonomías departamentales (1993 - 2009). A pocos meses del Congreso

universitario, debemos reflexionar sobre los problemas estructurales de nuestra institución, en lo académico como en lo administrativo, en rol e incidencia en los procesos políticos y del desarrollo regional, de tal manera que podamos generar los cambios necesarios para proyectar nuestra universidad en los escenarios del post Bicentenario de nuestro país (2025). Escenarios globalmente complejos que estarán seguramente dominados por nuevas tecnologías como la Inteligencia Artificial (IA), el Big Data, la Realidad Aumentada, entre otras.

Definitivamente, la formación presencial será mucho más compleja porque la docencia física competirá con la información actualizada de estas nuevas tecnologías a las que nuestros alumnos tendrán acceso.

Una universidad con calidad solo será posible con docentes que logren adecuarse a estas nuevas realidades; con infraestructura que permita el acceso a estas tecnologías; con académicos y burocracias más ágiles y eficientes integrados a las dinámicas de las nuevas tecnologías. Estos desafíos son los que deben orientar las posibles reformas que emerjan del próximo Congreso universitario.

Sin embargo, la realidad que vive nuestra universidad Gabriel René Moreno, al parecer, en vez de ponerse a la altura de estos nuevos paradigmas, está secuestrada en lógicas de estructuras de poder que se resisten al cambio. Si bien, la llegada de Vicente Cuellar al rectorado es todavía una esperanza; las burocracias de "castas" y tradicional cultura

"prebendal y clientelar" en la dirigencia docente-estudiantil, representada en los órganos de poder facultativos y del Ilustre Consejo Universitario (ICU), se convierten en un freno que dificulta el avanzar las transformaciones que se buscan.

Evidentemente, los cambios estructurales, requieren modificaciones normativas estructurales, tales como: nuevos parámetros en la calificación del escalafón docente; mayor exigencia al estudiante en su rendimiento en el proceso formativo; mecanismos dinámicos de internacionalización universitaria; una representación mayor de lo académico en las estructuras del ICU; vincular a los sectores profesionales y económicos-productivos de la región; disminuir en los espacios decisivos, la incidencia de la "política de grupos" ante la necesidad de la "política institucional de mérito" (como sucede en las prestigiosas universidades de la región).

¿Será posible? Ello solo dependerá de la profundidad en la que los actores de base, docentes y estudiantes, más allá de los grupos de interés que dominan la política universitaria, se sumen al cambio, y que además tengan la capacidad de elegir a representantes que estén convencidos de la necesidad de realizar una cirugía mayor en las bases institucionales y estructurales de nuestra universidad. Es momento de pensar en una NUEVA REVOLUCION UNIVERSITARIA, un movimiento que empuje al Congreso de la UAGRM a definir un nuevo modelo institucional de universidad, no solamente para Santa Cruz, sino para el Sistema de la Universidad Boliviana en su conjunto.

UAGRM



Universidad Autónoma
 Gabriel René
 Moreno

QUE NO TE LA CHARLEN DECILE NO A LA CORRUPCIÓN

Denuncias a la línea de whatsapp

63800015

BECAS EN EL REINO UNIDO PARA PROFESIONALES DE LA UAGRM



Verónica Chura Cazorla / RR.PP.NN.II

El director de Relaciones Públicas, Nacionales e Internacionales de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, Manfredo Bravo, junto a representantes de las universidades que conforman el Sistema Boliviano, participó de una charla virtual sobre el Programa de Becas Cheneving 2024, que brinda la oportunidad a profesionales bolivianos de realizar estudios de maestría en universidades del Reino Unido. Un evento organizado por el Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana (CEUB) y la Embajada Británica.

En la oportunidad, Lizet Foronda, responsable de posgrado de esta misión internacional informó que el Programa de Becas Chevening es financiado por el Gobierno Británico y está dirigido a profesionales con un

alto liderazgo y capacidad de cambio, asimismo brindó detalles del proceso de postulación y los requisitos.

Durante su intervención, Bravo agradeció la invitación a este evento y expresó el interés de la Uagrm de establecer relaciones con universidades del Reino Unido, pero además, lograr oportunidades de becas para el personal docente, administrativo y graduados de esta casa superior de estudios. Bravo además, solicitó a los representantes de la embajada Británica programar una sesión informativa presencial para la comunidad universitaria de la Uagrm.

El periodo de postulaciones de las becas Chevening estará abierto hasta el 3 de noviembre.

LA CARRERA INGENIERÍA CIVIL, CELEBRÓ SUS BODAS DE ORO



Wilma Díaz Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

Con actividades académicas, culturales, deportivas y recreativas, la carrera de Ingeniería Civil festejó sus Bodas de Oro. Del acto central participaron el director, Roberto Lazo, el decano Orlando Pedraza, el vicedecano, Napoleón Aguilera, además, dirigentes estudiantiles e invitados especiales de carreras homólogas de la UPSA, Univalle, UCB y la EMI.

Durante la ceremonia las autori-

dades expresaron sus felicitaciones y resaltaron que los ingenieros civiles formados en esta unidad académica contribuyen al desarrollo cruceño y boliviano.

Además, las autoridades realizaron un reconocimiento póstumo al profesor Francisco García, por su aporte académico y trayectoria profesional. De la misma manera entregaron distinciones a docentes destacados.

ESTUDIANTES DE TECNOLOGÍA SE VAN DE INTERCAMBIO A BRASIL Y COLOMBIA



Wilma Díaz Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

Las Autoridades de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología, entregaron las Resolución del Honorable Consejo Facultativo y de Decanato, que aprueban y aceptan el intercambio internacional de los estudiantes, Carly Mercedes Vásquez Arancibia de la carrera de Ingeniería Química, para realizar una estancia temporal en la Universidad de Caldas de Colombia y de Arnold Josafat Alvarado de Ingeniería Civil, en la Universidad de Passi Fundo

en Brazil, en el marco del Programa de Movilidad Académico Regional (MARCA) para carreras acreditadas por el Sistema de Acreditación Regional del Mercosur (Arcusur).

Ambos estudiantes obtuvieron los mejores puntajes, según establece la convocatoria y el reglamento del programa, y cursarán el segundo semestre de la presente gestión en las universidades correspondientes.

En la oportunidad, las autoridades académicas felicitaron a los dos estudiantes por éste importante logro y les recomendaron continuar con el mismo compromiso académico en sus estudios para demostrar el prestigio de la Facultad y de la Uagrm.

Por su parte, los beneficiados mostraron su emoción y alegría de conocer nuevas culturas y otros desafíos.

FACULTAD DE CIENCIAS EXÁCTAS Y SWISSCONTACT ACUERDAN FORTALECER LA INVESTIGACIÓN Y LA TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA



Wilma Díaz Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

En la búsqueda de alianzas estratégicas que contribuyan al desarrollo de capacidades, del talento humano, la actualización profesional, la ejecución de programas de investigación aplicada y la transferencia de tecnología para promover el desarrollo de proyectos de investigación aplicada, además de fomentar la publicación científica en la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología,

sus autoridades académicas firmaron un convenio con la Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico, Swisscontact.

Suscribieron este acuerdo por parte de la universidad, el decano, Orlando Pedraza, el vicedecano, Napoleón Aguilera y el director de carrera de Ingeniería Ambiental, Adrián Artunduaga; por parte de la fundación Swisscontact, Carlos Freddy

Koch del Villar.

Dicho convenio, también estará enfocado a fortalecer los negocios verdes y la economía circular. A su vez, busca promover los emprendimientos económico-sociales y ambientales, además de las capacidades personales y generación de empleo para poblaciones de escasos recursos vinculados a la gestión integral de residuos.

TECNOLOGÍA SUMA AL MERCADO LABORAL SUS MEJORES PROFESIONALES



Wilma Díaz Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

La Facultad de Ciencia Exactas y Tecnología en reconocimiento a la trayectoria y rendimiento académico, entregó títulos profesionales por excelencia a los nuevos profesionales que obtuvieron los mejores promedios, correspondiente al segundo semestre de la gestión 2022. La ceremonia de graduación contó con la presencia de las autoridades académicas, invitados especiales y familiares de los titulados.

Las autoridades felicitaron a los nuevos profesionales por este logro personal, lo cual es fruto de su esfuerzo, dedicación y perseverancia que reflejan la excelencia académica de esta casa superior de estudios. Por otro lado, coincidieron en motivarlos a continuar capacitándose y a ejercer su profesión con ética, rectitud y profesionalismo.

DOCENTES DE LA UAGRM VIAJARON A ESLOVAQUIA CON ERASMU +



Wilma Díaz Guzmán/Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Exactas y Tecnología

En el marco del Programa de Movilidad Docente Erasmus + los profesores Isabel Magne y Luis Adolfo Mercado de la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología, viajaron a la Universidad Tecnológica de Eslovaquia (STU). Allí visitaron el departamento de Química Analítica de la Facultad de Química y Tecnología de Alimentos, entre otras actividades que estaban previstas en la agenda del proyecto de movilidad presentado por los profesores de ambas universidades.

En su estadía, los profesores morenianos recibieron un intensivo curso de capacitación en Metodologías analíticas basadas en técnicas cromatográficas para el análisis de contaminantes en diferentes

matrices como fluidos humanos, alimentos y suelos, así lo hizo conocer Luis Adolfo Mercado.

Así mismo, mencionó que, durante su recorrido por los laboratorios de esta universidad eslovaca, gestionaron la firma de un convenio entre ambas instituciones para beneficio de los docentes, estudiantes e investigadores.

Por su parte, las autoridades facultativas mencionaron que el viaje de los docentes forma parte de la gestión académica e institucional que vienen apoyando a través de la movilidad docente, estudiantil y administrativa para alcanzar la mejora continua, la acreditación y reacreditación nacional e internacional.

ESTUDIANTES DE LA UAGRM FORTALECEN LOS SLIM'S



Verónica Chura Cazorla / RR.PP.NN.II

El Programa de vinculación y fortalecimiento a los Servicios Legales Integrales Municipales (SLIM) que viene trabajando la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, mediante la Dirección de Extensión e Interacción Social (DEIS), en su primer año de ejecución ha logrado desarrollar diferentes actividades en el propósito de disminuir los índices de violencia.

Una de las acciones que ha emprendido el programa SLIM-Uagrm, a través de un equipo multidisciplinario de profesionales, es la capacita-

ción e incorporación de docentes y estudiantes de las carreras de Derecho, Psicología y Trabajo Social a esta iniciativa, para brindar apoyo en los municipios de Portachuelo, Montero, Cotoca y Warnes, en la atención de personas en situación de violencia, prevención y en la promoción de sus derechos, además el de promover el empoderamiento de la mujer y la igualdad de género.

El programa es financiado por la Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico (Siwsscontact).

LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD HUMANA COMPROMETIDA CON EL BIENESTAR DE LA COMUNIDAD



Unidad de Comunicación Facultad Ciencias de la Salud Humana

La ciudadela Pampa de la Isla se llenó de solidaridad y compromiso comunitario durante la tercera Feria de Seguridad Ciudadana, llevada a cabo en la emblemática plaza Los Chacos. Este evento contó con la participación activa del Centro de Especialidades Médicas y la brigada médica de la Facultad de Ciencias de la Salud Humana.

Desde tempranas horas de la mañana, la plaza Los Chacos se convirtió en un punto de encuentro donde la comunidad accedió a los servicios médicos sin ningún costo. Una iniciativa que tienen por objetivo promover la salud y el bienestar de la población que asistió a la

feria. Asimismo, el equipo médico realizó el control de signos vitales, presión arterial, frecuencia cardíaca, saturación de oxígeno, pruebas de glucemia capilar, consulta médica, pero también, entregó medicamentos bajo prescripción, desparasitación y vitaminas para los niños.

"Estamos comprometidos con la salud y el bienestar de nuestra comunidad", enfatizó. Arminda Morón, decana de la Facultad de Ciencias de la Salud Humana.

La feria también incluyó actividades educativas y de concientización sobre la importancia de la seguridad ciudadana.

YABARÉ YA TIENE LUZ ELÉCTRICA



El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, Vicente Cuéllar, inauguró el tendido eléctrico en los predios de Yabaré, que permitirá a los estudiantes y docentes que realicen sus trabajos de investigación en este lugar, tengan las mejores condiciones para realizarlos.

"Hay un antes y un después en Yabaré. También ya se tiene lista la siembra de invierno gracias al trabajo de la Facultad de Ciencias Agrícolas y a la alianza estratégica que realizamos como Universidad con empresas privadas, dando cumplimiento a un mandato del II Congreso Universitario", dijo el rector.

La autoridad destacó que ahora Yabaré producirá a gran escala empleando tecnología.

UTALAB OBTIENE CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL



La Unidad Técnica de Apoyo a los Laboratorios (Utalab) de la Uagrm obtuvo la certificación internacional ISO 9001:2015, que es la norma internacional para sistemas de gestión de calidad.

"Esta certificación es una muestra clara de que, el compromiso con nuestra institución permite que podamos lograr todo lo que nos proponemos", señaló el rector, Vicente Cuéllar, quien felicitó al director de Utalab, Luis Eduardo Salvatierra, y a todo su equipo por lograr esta certificación.

CIENCIAS DE LA SALUD SE EXPANDE AL MUNDO CON EL INTERNADO ROTATORIO INTERNACIONAL



Unidad de Comunicación Facultad Ciencias de la Salud Humana

La Facultad de Ciencias de la Salud Humana marca un hito en su historia y se suma al proceso de internacionalización de la Uagrm con el internado rotatorio internacional, en el marco del Programa de Movilidad Académica (Marca) para carreras de grado acreditadas por el Sistema de Acreditación Regional del Mercosur. En este proceso, la estudiante de quinto año de Medicina, Andrea Lizarazu, ha sido galardonada con una beca para realizar su internado rotatorio en Colombia. "El reconocimiento a

Andrea Lizarazu como la ganadora para esta experiencia en Colombia es el resultado de su dedicación y excelencia académica demostrada a lo largo de su carrera. La Facultad se enorgullece de contar con estudiantes tan talentosos y comprometidos y es un ejemplo a seguir para las generaciones futuras de profesionales de la salud" expresaron las autoridades facultativas. "El intercambio rotatorio en Colombia brindará a la estudiante una oportunidad única de enriquecer su formación

médica en un entorno y sistema de salud diferente al de nuestro país" mencionó Héctor Terrazas docente de la carrera de Medicina, e indicó además que la estudiante tendrá la oportunidad de interactuar con pacientes, médicos y equipos de atención hospitalaria en un contexto internacional.

A su turno, el director de Medicina, José Oropeza, acotó que esta experiencia internacional permite a los estudiantes asumir nuevos desafíos en el campo de la medicina orientadas a fortalecer sus habilidades, destrezas y el conocimiento de tecnologías médicas avanzadas que podrán ser aplicadas en el campo laboral. La Facultad de Ciencias de la Salud comprometió brindar apoyo a los estudiantes que tienen proyectado buscar oportunidades que enriquezcan su formación académica y les permitan dejar una huella positiva en el mundo de la medicina. "Ratificamos nuestro compromiso institucional de fomentar el crecimiento personal y profesional de nuestros alumnos y elevar el nombre de nuestro país e institución en lo más alto" mencionó la vicedecana María Hilda Peredo.

JÓVENES PROFESIONALES DE LA UAGRM SE CAPACITARÁN EN CHINA



Maricruz Mendoza Ugarte / Comunicación Rectorado

Cuatro jóvenes profesionales recientemente titulados de las carreras de Ingeniería en Materiales e Ingeniería en Metalurgia de la Uagrm, fueron seleccionados por la Empresa Siderúrgica del Mutún para capacitarse en China. Se trata de Alejandra Pérez, Delia Arancibia, Ronald Menses y María Laura Leaños, quienes durante seis meses se capacitarán en Bolivia y los posteriores seis meses viajarán a China

para complementar su formación. El rector de la Uagrm, Vicente Cuéllar, felicitó a los profesionales a tiempo de destacar que la juventud necesita oportunidades y, sin duda, esta es una gran oportunidad de recibir capacitación en el inicio de su vida profesional para que más adelante, cuando retornen al país, puedan poner en práctica los conocimientos adquiridos.

UAGRM CONMEMORÓ 93 AÑOS DE LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA



Raquel Fernández Cornejo RR.PP.NN.II

Inspirados en los principios autonómicos conquistados en Córdoba, Argentina (1918) los universitarios de nuestro país lograron que, durante el Gobierno de Carlos Blanco Galindo, el 25 de julio de 1930

se promueva la Reforma Educativa que liberó a la Universidad introduciendo el concepto de Autonomía. En este sentido, la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno" conmemoró los 93

años de Autonomía Universitaria con la presencia de docentes, estudiantes y administrativos, además de contar con la presencia de invitados especiales a los que fueron partícipes de la lucha por mantener la

misma. Entre los discursos destacados estuvo el de Roque Méndez, presidente de la Federación Universitaria de Profesores, quien reconoció la lucha por la autonomía y su reconquista para que las nuevas generaciones valoran el sacrificio realizado. Además de remarcar que el pueblo le dio el mandato a la Universidad de poder autogobernarse y autogobernarse como un rol social para la Sociedad y que además está plasmado en la Constitución Política del Estado, Art. 92 por lo que es importante el compromiso como autonomistas y responsabilidad de todos.

A su turno, Gonzalo Rojas, presidente del Ilustre Consejo Universitario recordó que el reclamo surgió desde Argentina, el cual fue transmitido a todos los universitarios y confirmado por un Referendo en el país, con el 80% de aceptación. "No hay autonomía si no hay democracia", puntualizó, además realizó una evaluación sobre la división de poderes que actualmente se aplica en la UAGRM.

Por su parte, Sarah Gutiérrez, tomó la palabra en representación de los luchadores e instó a defender la democracia y la libertad, para que las generaciones futuras se sumen a la lucha, mantengan la Autono-

mía Universitaria y el actual cogobierno docente - estudiantil.

A su vez, Reinerio Vargas, vicerrector de la Uagrm después de relatar una reseña histórica de la lucha, recomendó cumplir con todos los mandatos que implican la Autonomía Universitaria y su relación con la enseñanza. Indicó que la Autonomía es un derecho que nació de la juventud por lo que asumió defender hasta la muerte esta consigna.

Para finalizar Vicente Cuéllar, rector de esta casa superior de estudios dio un discurso de reflexión recordando que la Universidad no puede permitir que la Autonomía se pierda: "La Uagrm tiene que ser una institución piloto que mejore permanentemente la calidad académica".

Por otro lado, destacó la Feria de Yabaré, con la siembra de 1.000 hectáreas y la patente de la quinua tropicalizada, gracias a la investigación y sus gestores, instando la comunidad universitaria a que las noticias positivas se amplifiquen. Finalmente, dijo que no permitamos que nos impongan cambios, sino que las propuestas para cambiar nazcan desde dentro de la institución con compromiso para honrar la memoria de los luchadores por esta noble causa.

LA UAGRM PRODUCE QUINUA TROPICALIZADA Y APUNTA A MERCADOS INTERNACIONALES



Maricruz Mendoza Ugarte / Comunicación Rectorado

Con gran éxito la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno ha iniciado la producción de quinua tropicalizada, fruto de una investigación de muchos años realizada al interior de esta casa superior de estudios, que logró adaptar este grano al clima tropical para poder producirla en Santa Cruz. En la localidad de Tres Cruces, municipio de Pailón, la Uagrm cuenta con terrenos agrícolas denominados 'Yabaré', es allí en

donde se han sembrado 405 hectáreas de esta quinua cruceña, lo cual para el rector, Vicente Cuéllar, representa un hecho histórico para la universidad y para el sistema de rotación de cultivos en el departamento. "Estamos iniciando el camino para que esta universidad sea productiva, para tener seguridad alimentaria y para generar divisas para el país", señaló Cuéllar durante su visita a la Fexpo Yabaré 2023, la primera mues-

tra ferial que realiza esta casa de estudios para exponer los cultivos de la quinua tropicalizada, chíá blanca, chíá negra, trigo curupaú, entre otros, que muestran el potencial productivo que ha empezado a desarrollar la universidad cruceña. El rector de la 'Gabriel' considera que además de producir, debe haber una política gubernamental para abrir mercados internacionales para la quinua tropicalizada. Según la autori-

dad, este grano tiene una alta demanda en el mercado europeo, y considera fundamental esa apertura.

El docente investigador de la Uagrm, Marín Condori, explicó que una de las características de esta variedad de quinua es su rendimiento que está por encima de las 1.5 toneladas por hectárea, comparada con la quinua que se produce en el altiplano que alcanza un rendimiento de 500 kilos por hectárea, es decir, la quinua cruceña rinde tres veces más.

El decano de la Facultad de Ciencias Agrícolas, José Luis Llanos, destacó que ahora la Uagrm no sólo contribuye en la parte académica sino también, ha fortalecido la investigación, lo cual fue explicado a detalle a todos los visitantes de la Fexpo Yabaré 2023 quienes realizaron un recorrido por todas las parcelas demostrativas en un trabajo conjunto con diferentes empresas del sector agrícola, además de los campos comerciales que tiene la UAGRM, con 66 tablones de entre 15 y 20 hectáreas cada uno.

"También vamos a producir semillas de quinua tropicalizada para utilizarlas el siguiente invierno y producir unas 20 mil hectáreas, estamos apuntando a este cultivo y no vamos a parar", subrayó Llanos.

FEXPO YABARÉ INVIERNO 2023

La Facultad de Ciencias Agrícolas y la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) en la primera versión de la Fexpo Yabaré Invierno 2023, presentaron parcelas demostrativas con investigaciones en cultivos alternativos como la quinua tropicalizada, la chíá, el frejol, el garbanzo y el cártamo. Además, se mostraron los resultados de híbridos de sorgo y girasol, variedades de trigo y cultivos de cobertura. En la oportunidad profesional, y técnico de la facultad, además de las de empresas del sector agrícola recibieron a los visitantes.

UAGRM ESTUDIA 6 VARIETADES DE TRIGO EN YAPACANÍ

Duque, San Lucas, Okinawa, Tropical, Triunfo y Motacú son las seis variedades de trigo que están en proceso de ensayo en la zona norte de Yapacaní, mediante un proyecto que llevan adelante estudiantes de la carrera de Ingeniería Agropecuaria en coordinación del Gobierno Autónomo Municipal de Yapacaní.

El objetivo del proyecto es conocer la capacidad de fertilización de los suelos de esa zona y así poder dar una alternativa más de producción para los comunarios de esta zona.

LA UAGRM CELEBRÓ POR PRIMERA VEZ UN EVENTO TEDX QUE PROMUEVE IDEAS INNOVADORAS Y EL EMPRENDEDURISMO



Mariela Sánchez / Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Económicas y Empresariales

En el marco de la política de internacionalización, la Facultad de Ciencias Económicas y

Empresariales obtuvo la franquicia internacional TED, organización sin fines de lucro dedi-

cada a las "ideas dignas de difundir". El pasado sábado 22 de julio en instalaciones del Paraninfo Universitario se realizó por primera vez el evento TEDx-Uagrm, una jornada de charlas inspiradoras, ideas innovadoras, soluciones creativas, emprendimientos y, sobre todo, historias que inspiren a la comunidad universitaria.

Para este propósito, la Facultad conformó un equipo de estudiantes y profesionales encargados de planificar y organizar este evento, según los requerimientos solicitados, desde la convocatoria de los speakers (oradores), voluntarios y asistentes.

"Emprendimiento e innovación" fue la temática de esta primera versión que contó con la participación 12 speakers, quienes en cuatro horas de grabación nutrieron este primer evento TEDx con charlas inspiradoras que posteriormente estará disponible en la página web de TED Talks.

LOS SPEAKERS DE ESTE PRIMER EVENTO FUERON:

Gabriela Oviedo – Periodista
 Juana Borja – Decana FCEE
 Eduardo Salvatierra – Creador de Contenido
 Patricia Hurtado – Fundación Iguales
 Oswaldo Barriga – Pdte. CADEX
 Manuel Urquidi – Banco Interamericano de Desarrollo BID
 Carolina Gutiérrez – Pdte. CADEOCRUZ
 Claudia Pacheco – Vicepresidenta Colegio de Economista
 Eduardo Martínez – Consultor int. en planificación territorial
 Ingrid Rivero – Directora de Contenido multiplataforma de El Deber
 Steffany Landivar – El Geniox
 Nathaly Morales – Kimberly Clark



TRES DOCENTES MERITORIOS DE LA UAGRM RECIBEN EL TÍTULO 'DOCTOR HONORIS CAUSA'



Verónica Chura Cazorla / RR.PP.NN.II

La Universidad Autónoma Gabriel René Moreno otorgó la medalla y el título honorífico "Doctor Honoris Causa" a tres docentes meritorios que han contribuido significativamente en el campo de la docencia, investigación y al crecimiento institucional de esta casa superior de estudios. Los distinguidos con este título fueron Lorgio Vaca Duran, Rolando Roca Aguilera y Mario Suarez Riglos. Se trata del galardón más importante que concede la universidad cruceña a docentes y personalidades que desatacan en el ámbito académico

científico, tecnológico, cultural y social. El pintor, muralista y ceramista Lorgio Vaca Durán, considerado uno de los más grandes muralistas de Bolivia y de Latinoamérica, recibió tal distinción a iniciativa de la Facultad de Ciencias del Hábitat, Diseño y

Arte, por su larga trayectoria, méritos profesionales, artísticos y académicos. Rolando Roca Aguilera fue propuesto por la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Relaciones Internacionales, en reconocimiento a sus méritos académicos, científicos y valo-

res profesionales. A lo largo de su trayectoria académica ha ejercido como Decano de esa Facultad, Vicerrector y Rector de esta casa superior de estudios. Además ha sido un gran luchador y defensor de la Autonomía Universitaria. Entre tanto, Mario Suárez Riglos fue propuesto por la Facultad de Ciencias Agrícolas, en merito a su contribución académica y científica con un centenar de investigaciones y más de 50 años de labor docente, formando profesionales en el área de Geología, Geografía, Paleontología y Biología. Además, es uno de los impulsores de la creación del Museo de Historia Natural de Santa Cruz, del cual ha sido director. "Es para nosotros un honor entregar estos títulos a personalidades que han dejado huella en su paso por la universidad, su trayectoria debe ser reconocida no solamente por la comunidad universitaria sino a nivel regional y nacional, son maestros de nuestra institución por el legado que dejan para las futuras generaciones", expresó el rector de la Uagrm.

Las distinciones honoríficas fueron aprobadas por el Ilustre Consejo Universitario y refrendadas por el Rector de la Uagrm.

Las distinciones honoríficas fueron aprobadas por el Ilustre Consejo Universitario y refrendadas por el Rector de la Uagrm.

Las distinciones honoríficas fueron aprobadas por el Ilustre Consejo Universitario y refrendadas por el Rector de la Uagrm.

Las distinciones honoríficas fueron aprobadas por el Ilustre Consejo Universitario y refrendadas por el Rector de la Uagrm.

ESTUDIANTES DE MÉXICO Y FRANCIA DESCUBREN BOLIVIA A TRAVÉS DE LA SCIEMED UAGRM



Unidad de Comunicación Facultad Ciencias de la Salud Humana

Dos estudiantes procedentes de las carreras de Medicina de

universidades de México y Francia llegaron a Santa Cruz

para realizar un intercambio académico en el marco de la

Red internacional de asociaciones de estudiantes de Medicina (Ifmsa-Bolivia), de la cual forma parte la Sociedad Científica de Medicina (Sciemed) de la Uagrm.

En las instalaciones del Hospital de Niños las autoridades académicas de la Facultad, los representantes de la Sciemed y directivos de este nosocomio dieron una cordial bienvenida a las estudiantes Dante Gebganny Gómez Corona de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo en Morelia, México y a Tisaya Bouchon de la Universidad de Boulogne en Francia, posterior a su presentación las visitantes realizaron un recorrido por las instalaciones del hospital y fueron recibidas por los profesionales de Salud con quienes compartirán experiencias y conocimientos en el campo de la Medicina, durante su estadía su estadía.

Este intercambio internacional que proyecta a la Uagrm al mundo, tiene como objetivo proporcionar conocimientos y

nuevas experiencias a los futuros médicos, los cuales estarán inmersos en rotaciones especializadas en pediatría, emergencias médicas y otras áreas del hospital. Además, los estudiantes tendrán la oportunidad de involucrarse con la comunidad local y aprender sobre los desafíos y las prácticas médicas en un contexto diferente al suyo.

Asimismo, la Sciemed anuncio que incluirán en su agenda actividades culturales y sociales para que los estudiantes que nos visitan puedan sumergirse en la vida cotidiana de nuestro departamento y establecer lazos duraderos con sus compañeros de la universidad estatal. "Esperamos que al final de este emocionante intercambio, los participantes regresen a sus países respectivos con una visión ampliada de la medicina y una perspectiva intercultural enriquecedora que les servirá a lo largo de sus carreras profesionales", enfatizó la Vicedecana María Hilda Peredo.

UAGRM INICIA PROGRAMA DE PREVENCIÓN SOBRE LA VIOLENCIA SEXUAL EN LOS COLEGIOS



Maricruz Mendoza Ugarte / Comunicación Rectorado

Ante el incremento de casos de abuso sexual dentro de nuestro departamento, la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno a través de la Dirección de Extensión e Interacción Social (DEIS) iniciará el Programa de sensibilización y prevención de la violencia sexual en los colegios y unidades educativas de Santa Cruz de la Sierra. Este programa fue presentado por el rector Vicente Cuéllar y el director de la DEIS, Nicolás Ribera, quienes informaron que en su primera etapa, el proyecto será ejecutado en 36 unidades educativas del Distrito 8, Plan Tres Mil.

“La universidad no puede estar ausente de estos programas que tienden a sensibilizar a la sociedad pero también de ayudar a las víctimas que sufren este tipo de abusos”, manifestó el rector, a tiempo de indicar que el trabajo se realizará de manera conjunta con los edu-

cadores, padres de familia y miembros de la comunidad educativa, puesto que se debe involucrar a todos los actores. Pero además, el equipo multidisciplinario de la Uagrm estará conformado por docentes y estudiantes de las carreras de Trabajo Social, Psicología, Derecho y Comunicación. Durante los últimos años la violencia hacia las mujeres y niños se ha incrementado considerablemente y como respuesta a esta problemática la Universidad cruceña viene desarrollando desde el año 2022, el programa SLIM-Uagrm en diferentes municipios como Cotoca, Satélite Norte, Warnes, Montero y Portachuelo. Adicional a este trabajo, implementa ahora este nuevo programa que busca disminuir los casos y brindar apoyo integral a víctimas de abuso, un problema que aqueja a nuestra sociedad.

VOLUNTARIOS DE LA GABRIEL PARTICIPAN DE ENCUENTRO REGIONAL CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO



Yenny Zenteno/Unidad de Comunicación FINI

Jóvenes voluntarios de la Uagrm que integran la Organización Universitaria de protección de la naturaleza, participaron del encuentro regional de pueblos por la madre tierra y lucha contra el cambio climático 2023, encuentro que congreso a ambientalistas de todo el país.

El presidente de la organización de voluntarios de la Uagrm,

Luis Eduardo Silva Maldonado, informo que entre las actividades realizadas a la fecha, están la siembra de plántines en varias avenidas y calles del municipio de Yapacani, las campañas de recolección de basura y concientización sobre el cuidado del medio ambiente, además de la reforestación de los predios de la FINI.

56 NUEVOS PROFESIONALES DE LA FINI UAGRM



En julio del 2023 la Facultad Integral de Ichilo realizó el acto de colocación de 19 nuevos profesionales en Ingeniería en Sistemas y 37 en Medicina Veterinaria y Zootecnia

CIENCIAS ECONÓMICAS PROMUEVE SU OFERTA ACADÉMICA EN UNIDADES EDUCATIVAS



En el marco de las Jornadas de Orientación Vocacional, el Programa de Admisión Estudiantil de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, realizó una visita a estudiantes de sexto de secundaria de las unidades educativas Fe y Alegría La Merced, Libertad 10 de octubre y Placido Molina, con el propósito de exponer la oferta académica con las cinco carreras e informar sobre los beneficios que les otorga esta institución.

UAGRM INICIA CAMPAÑA DE PREVENCIÓN SOBRE LA VIOLENCIA EN UNIDADES EDUCATIVAS



La Dirección de Extensión e Interacción Social junto al Programa de Vinculación y Fortalecimiento a los Servicios Legales Integrales Municipales (SLIM) de la Uagrm, organizó el foro "Violencia en los colegios: causas, consecuencias y soluciones" con la participación de alrededor de 200 estudiantes y directores de unidades educativas.

Un espacio mediante el cual el Slim-Uagrm busca dar un abordaje más amplio sobre la violencia en los establecimientos educativos con énfasis en las áreas de Psicología, Psicopedagogía, Trabajo Social y Legal.

LA UAGRM RINDE HOMENAJE A LA BANDERA CRUCEÑA



La Universidad autónoma Gabriel René Moreno realizó un acto de homenaje e iza de la bandera cruceña en su 159 aniversario de creación.

El acto se realizó en el monumento a Gabriel René Moreno, donde el rector, Vicente Cuéllar, el vicerrector, Reinerio Vargas y el decano de la facultad más antigua, Alfonso Coca izaron la verde, blanco y verde.

“Nuestra bandera es un símbolo que une a todos los bolivianos porque Santa Cruz representa la esperanza y el sueño de todos los bolivianos. Sigamos haciendo historia”, expresó el rector.

SERVISUD RECONOCE A ESTUDIANTES DE INGENIERÍA COMERCIAL



La empresa Servisud S.A. realizó la entrega de un reconocimiento a la carrera de Ingeniería Comercial de la Facultad Integral de Ichilo por el aporte que realizan los estudiantes en sus prácticas empresariales.

El director de carrera, José Luis Almazán Castro, agradeció la empresa por tal distinción y reafirmó el compromiso de la FINI en apoyar a las empresas de la región que abren sus puertas a los estudiantes de la Uagrm.

SE PROMULGÓ EL ESTATUTO ORGÁNICO COMPLETO



Maricruz Mendoza Ugarte / Comunicación Rectorado

El rector de la Uagrm, Vicente Cuéllar, entregó oficialmente la nueva edición impresa del Estatuto Orgánico vigente a la directiva del Ilustre Consejo Universitario (ICU), a la Federación Universitaria de Profesores (FUP), la Federación Universitaria Local (FUL) y al Sindicato de Trabajadores Universitarios

(STU). Este estatuto fue aprobado en el II Congreso Universitario, el cual en primera instancia se promulgó de manera incompleta, pero luego, en la actual gestión universitaria fue subsanada esa situación y ahora cuentan con los ejemplares con la norma en su totalidad.

“Esperamos que en el III Congreso Universitario que se realizará muy pronto, nos dotemos de un Estatuto Orgánico principista, a la altura de nuestra institución”, indicó el rector.

ESTATUTO ORGÁNICO PARA LAS AUTORIDADES FACULTATIVAS

Las autoridades universitarias además, hicieron la entrega oficial del Estatuto a los decanos, vicedecanos, presidentes de asociaciones y estudiantes, en un acto que se realizó en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.

El rector indicó que como institución esperan que en el próximo Congreso Universitario puedan dotarse de una normativa que sienta las bases para que la Uagrm sea una institución modelo y ocupe el verdadero espacio que le corresponde en el contexto nacional e internacional.

SOCIEDAD CIENTÍFICA DE LA FINI ESTRENA DIRECTIVA



Yenny Zenteno/Unidad de Comunicación FINI

La Sociedad Científica de la carrera de Enfermería de la Facultad Integral de Ichilo posesionó a su nueva directiva, que está conformada por los universitarios: Agar Nayely Huanaco Quiroga, María Rosi Alanez Choque, Maribel Chocotea Villca, Estelvina Menchaca Marino, José Ernesto Guasase Ribera, Mireya Tatiana Colque

Sánchez y Nathalia Choré Daza. Esta sociedad congrega a más de 25 estudiantes de Enfermería, los cuales participan de eventos científicos a nivel nacional y departamental. A la fecha suman tres premios nacionales y dos departamentales y se preparan para participar de un nuevo encuentro científico en Cochabamba.

ECONOMÍA ESTRENA AUDITORIO



En el marco de su mejora continua, la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales gestionó la implementación del nuevo salón auditorio para la

carrera de Economía, que está ubicado en el módulo 256, en atención a las recomendaciones de los pares evaluadores del Mercosur- Arcusur. Este

nuevo espacio fue financiado en un 100 por ciento, con fondos propios de la Facultad. En este sentido, las autoridades académicas Juana Borja y Dikson Encinas hicieron la entrega de ese auditorio que lleva el nombre de "Gustavo A. Prado Robles" en homenaje a uno de los docentes eméritos más representativo que tiene la carrera y la facultad.

A este acto protocolar asistieron docentes, estudiantes e invitados especiales que presenciaron la inauguración de un nuevo espacio académico para la realización de talleres, cursos, conferencias, ponencias, actividades culturales y otros eventos que reunirá al estamento docente – estudiante y fortalecerá el proceso enseñanza aprendizaje.

MUNICIPIO DE CHARAGUA NORTE RECIBEN CAPACITACIÓN Y ASISTENCIA TÉCNICA EN SANIDAD ANIMAL



Nancy Camacho Manrique/Unidad de Comunicación DEIS

La Dirección de Extensión e Interacción Social a través del Programa de Interacción Social Comunitaria (PISC) en colaboración con la Facultad de Ciencias Veterinarias, desarrolló actividades de servicio, asistencia

técnica y capacitación a pequeños productores del municipio de Charagua (Área Norte) del Gobierno Autónomo Indígena Originario Campesino (GAIOC) en las comunidades de San Isidro, Taputa, Taputami, Akae,

Tacuarembó y Guirapukuti. Para este propósito, los técnicos veterinarios conformaron grupos de trabajo y les brindaron capacitación y servicios en sanidad animal; ampliación de vitaminas y reconstituyentes; tratamientos preventivo para aves de corral y traspato, además de asesoramiento sobre infraestructura adecuada para sus animales, logrando capacitar a 61 productores y atender a 1817 animales de varias especies.

De las actividades participaron los docentes de extensión de la Uagrm, Jhonny Núñez, Edelmir Gil, técnicos de la DEIS y 35 estudiantes de la carrera de Medicina Veterinaria.

PRESENTAN REVISTA ESPECIALIZADA EN COMERCIO INTERNACIONAL



Mariela Sánchez / Unidad de Comunicación Fac. Ciencias Económicas y Empresariales

Estudiantes de sexto semestre de la carrera de Comercio Internacional, como parte de sus actividades académicas, elaboraron una revista especializada denominada "Trade Connections", bajo la tutoría del profesor Alberto Notta y un staff editorial conformado por estudiantes de la materia de Marketing Internacional.

En un acto académico, la revista fue presentada oficialmente a las autoridades académicas y a la comunidad universitaria. Durante el evento, el equipo editorial tuvo la oportunidad de exponer el contenido y los

temas tratados, logrando cautivar a la audiencia al compartir los aspectos más destacados de cada artículo, así como las investigaciones y experiencias que respaldan cada uno de ellos.

Según las autoridades académicas, la presentación de la revista "Trade Connections" fue un verdadero éxito, que evidencia el talento y compromiso de los futuros profesionales de Comercio Internacional en la búsqueda constante por la excelencia académica y la contribución al desarrollo de la sociedad.

MISIÓN DE LA UNIVERSIDAD, UN TEMA «NUESTRO»



AUTORES:

Irene Lanzas y Senén Barro

La única misión de la Universidad es la mejora permanente de la sociedad a través del conocimiento

A partir de aquí podemos explicar cada palabra y su alcance, detallar los fines y hablar de los medios, acotar o ampliar "la misión" y, al hacerlo, hablar de universidades con perfiles distintos –universidades adjetivadas como investigadoras, emprendedoras, innovadoras...- y de otros organismos no universitarios que atienden parcialmente la misión universitaria, como los organismos públicos de investigación. La misión de la Universidad, bien es cierto, descansa fundamentalmente en dos responsabilidades medulares: docencia e investigación. Una universidad, si usamos con rigor el término, tiene que casar ambas como responsabilidades inseparables e indisolubles. De no ser así estaríamos hablando de otro tipo de organizaciones, aunque se dediquen a la Educación Superior.

La Universidad ha de hacerse emprendedora desde la docencia y la investigación y no por mera agregación de nuevas tareas a acometer sino por repasar y repensar aquellas.

¿Cómo? Pues, por ejemplo, educando para querer saber y querer hacer, no solo para saber

y saber hacer. Tampoco son nuevas misiones la cooperación para el desarrollo, la creación y difusión de la cultura o la formación durante toda la vida profesional, sino una extensión lógica de la misión universitaria. Son, en definitiva, formas diversas de mejorar la sociedad a través del conocimiento.

La universidad en su relación con la verdad: la visión de Guardini

Para Guardini, el principal cometido de la universidad es la búsqueda de la verdad, una verdad cuya existencia defiende en sí misma, sin supeditarla a otros criterios.

Considera que, si la verdad se identificase, por el contrario, con la utilidad, quien decidiría qué es lo útil y definiría la verdad, en última instancia, sería quien ostentara el poder. Y esta es una concepción muy peligrosa, que se expandió durante los doce años de gobierno del nazismo en Alemania, llevando a la construcción de un régimen político basado en la destrucción del ser humano.

La verdad es superior a la propia vida, es estable y luminosa, es aquello de lo que depende que la vida sea real, correcta, bella y creadoramente viva. La universidad existe para descubrir la verdad, y, cuando

olvida esta tarea, se convierte en una mera escuela profesional, perdiendo su sentido espiritual. Por ello, si la verdad está por encima del hombre, "en la grandeza de su valía absoluta, y él entra en contacto con ella, entonces se traba aquella relación que salvaguarda a la persona en su libre dignidad" (p. 19, Tres escritos sobre la Universidad, EUNSA, 2019).

El riesgo de los compartimentos estancos

Pienso que el ir incorporando al discurso académico y público supuestas nuevas misiones de la Universidad, tiene una importancia que va mucho más allá de lo anecdótico o lo estético.

En concreto, puede llevarnos a compartimentar las responsabilidades que atiende la Academia e ir construyendo universidades por agregación de estructuras y funciones en lugar de tener una visión y un diseño de conjunto. Aunque no se haga conscientemente ni sea la causa directa de utilizar una nomenclatura u otra, por supuesto, lo cierto es que a veces las palabras que utilizamos para referirnos a las organizaciones humanas pueden servir para evidenciar o para ocultar sus virtudes o sus defectos, según el caso.

Así, con frecuencia nos distraemos y consolamos pensando

que vamos agregando misiones a la Universidad en lugar de extender su única misión.

De este modo, no somos plenamente conscientes de que podemos estar creando oficinas de transferencia de resultados de investigación, de internacionalización, de cooperación al desarrollo, de empleo y emprendimiento o incubadoras que operan con una visión muy acotada y escasamente influidas e influyentes por y en el conjunto de la universidad. Por ejemplo: oficinas de transferencia de resultados de investigación que solo atienden y buscan al "cliente" interno –investigadores- pero no al externo –empresas o administraciones públicas, por ejemplo-; universidades que creen que internacionalizarse es crear o expandir un servicio de relaciones internacionales y no internacionalizar todos sus servicios, centros y a su comunidad universitaria y actividad; universidades que se digitalizan con esfuerzo pero que nunca serán universidades digitales; universidades que quieren comprometerse con la cooperación al desarrollo y crean una unidad que atiende solo desde el voluntarismo y no desde el conocimiento.

La misión, ¿tema de ayer o de hoy?

La visión de la universidad de Guardini es fruto de su fe y de su tiempo, pero también arroja cuestiones que resultan de gran actualidad.

Una de las más obvias es su reclamo a que la universidad se mantenga independiente de las presiones del poder, centrándose en su principal función, la búsqueda de la verdad, y renunciando a la búsqueda de otros fines, como la utilidad o la influencia política. Por otro lado, la universidad de Guardini salvaguarda la enseñanza de disciplinas que, si primara el criterio de la utilidad técnica, probablemente desaparecerían, como las humanidades.

No obstante, quizás las dos ideas más originales de Guardini sean su advertencia sobre el peligro que entrañan los avances de la ciencia, y también su énfasis en la responsabilidad personal de cada integrante de la comunidad universitaria. La cautela sobre un progreso cien-

tífico irreflexivo hoy en día está más generalizada, debido a preocupaciones como el clima o el medioambiente. Sin embargo, el reclamo a la responsabilidad individual de cada docente y estudiante es esencial, ya que, si bien la universidad se enfrenta a una serie de desafíos sistémicos de difícil solución, está en manos de la comunidad universitaria asumir la responsabilidad de luchar por la calidad de la enseñanza, que, en su mayor parte, se juega en las aulas.

Una Universidad

Pensar en que la misión de la Universidad es una, supone que todo lo que las universidades hagan ha de ser en beneficio de la misma y no parcelando sus actividades en función de que se asocien a esta o aquella responsabilidad, con el correspondiente riesgo, real, de que acaben siendo compartimentos estanco, o casi.

Pensar en que la misión de la Universidad es una, supone que todo lo nuevo que se vaya asumiendo ha de hacerse repasando y repensando el conjunto de la universidad y no agregando simplemente nuevas unidades u oficinas.

El conocimiento como un todo

Observamos en Guardini una especial preocupación por la relación entre el saber científico y su aplicación técnica, o el uso de los avances científicos para fines bélicos. Reclama a académicos y estudiantes una responsabilidad todavía mayor, que define como la amenaza de la cultura hacia quien la crea: "solo un soñador o un propagandista puede decir todavía que el acontecer histórico es sin más un avance hacia lo mejor" (p. 53). Dicho de otra forma, el avance de los conocimientos técnicos y el impacto del hombre sobre la existencia no garantizan que vayan a ser moralmente adecuados o beneficiosos.

Guardini pide a la comunidad universitaria que mantenga la preocupación por el conocimiento como un todo, y que asuma la responsabilidad de dejar de avanzar en procesos que puedan ser dañinos para el ser humano y el mundo.



Síguenos



www.instagram.com/uagrm.oficial/



www.facebook.com/uagrmrectorado



www.uagrm.edu.bo

**UAG
RM**

**DEPARTAMENTO DE
RELACIONES PÚBLICAS
NACIONALES E INTERNACIONALES**